

## **Das Kinder- und Jugendleitbild der Stadt Thun Wie ist es entstanden?**

### **Ein Kinder- und Jugendleitbild für Thun**

Am 15. November 2018 wurde das Postulat P 30/2018 von Alice Kropf (SP), Reto Kestenholz (Grüne) Jonas Baumann (EVP) und Mitunterzeichnende betreffend Erarbeiten des Jugendleitbildes eingereicht. Der Stadtrat nahm das Postulat P 30/2018 betreffend Erarbeiten des Jugendleitbildes am 21. März 2019 einstimmig an.

Ende 2020 beauftragte der Gemeinderat das Amt für Bildung und Sport mit der Erarbeitung eines Kinder- und Jugendleitbildes, welches die Werte der Kinder- und Jugendpolitik in Thun festigen soll. Ein Kinder- und Jugendleitbild bietet darüber hinaus die Chance, sich auf eine gemeinsame Vision zu einigen: welche Werte und Haltungen in Bezug auf Kinder und Jugendliche in Thun sind uns in Thun wichtig und wie wollen wir sie leben? Das Leitbild gibt die Richtung der künftigen Kinder- und Jugendpolitik vor. Für die Umsetzung werden aus dem Leitbild Massnahmen abgeleitet.

Die Stadt Thun ist seit 2018 mit dem UNICEF Label Kinderfreundliche Gemeinde ausgezeichnet und wurde 2022 rezertifiziert. Der Prozess des Erstellens des Kinder- und Jugendleitbildes wurde mit dem Prozess (Re-)Zertifizierung mit dem UNICEF Label Kinderfreundliche Gemeinde verknüpft: Die Umsetzung des Leitbildes soll über die Massnahmen im sogenannten Aktionsplan UNICEF für Kinderfreundliche Gemeinde erreicht werden. Im Aktionsplan formuliert die Stadt Thun, welche Massnahmen im Kinder- und Jugendbereich sie in den nächsten vier Jahren angehen will.

### **Bevölkerung gestaltet Kinder- und Jugendleitbild mit**

Das Kinder- und Jugendleitbild wurde in einem gemeinsamen Prozess gestaltet, in welchen sich die Bevölkerung Thuns – Kinder, Jugendliche und Erwachsene – einbringen konnten. Insgesamt haben an der Erarbeitung des Kinder- und Jugendleitbildes über 420 Menschen mitgewirkt. Bei verschiedenen Mitwirkungsveranstaltungen konnten sie ihre Bedürfnisse, Wünsche und Ideen ans Kinder- und Jugendleitbild äussern und dieses mitgestalten. Die Mitwirkungsmöglichkeiten waren divers und so gestaltet, dass möglichst viele Zugang erhielten.

### a) Kindermitwirkung

Im Herbst 2021 wurden in zwei Tagesschulen je eine Mitwirkungs-Werkstatt durchgeführt. Die Kinder konnten dort ihre Bedürfnisse, Wünsche und Ideen für das Kinder- und Jugendleitbild auf kreative Art einbringen. Die Bedürfnisse von Kleinkindern wurden im Rahmen einer Online-Umfrage bei Eltern/Bezugspersonen abgeholt.



### b) Jugendmitwirkung: Caravan «Gib deinen Senf dazu»

Während zwei Wochen im Oktober 2021 war die Jugendarbeit der Stadt Thun mit ihrem «Caravan» - eine mobilen Partizipationsmobil - unterwegs. Unter dem Slogan «Gib deinen Senf dazu» machte der Caravan an verschiedenen Standorten Halt und hat bei Hot Dog und Getränken die Meinungen der Jugendlichen in einem Workshop abgeholt. Jugendliche, welche nicht vor Ort waren oder nicht an den analogen Workshops teilnehmen wollten, konnten an einer Online-Umfrage teilnehmen.



**c) Erwachsenenmitwirkung: Workshop im November 2021**

In einem öffentlichen Workshop im Frühwinter 2021 konnten alle interessierten Erwachsenen aus der Bevölkerung und anverwandten Institutionen ihre Bedürfnisse an ein Kinder- und Jugendleitbild der Stadt Thun äussern. In Gruppenarbeiten wurden die Ergebnisse aus den Kinder- und Jugendbefragungen sowie Entwicklungsbedarf diskutiert und die Ziele für das Leitbild erarbeitet.

**d) Öffentlicher Anlass für die gesamte Bevölkerung im Frühling 2022**

Aufbauend auf den Ergebnissen aus der Partizipation hat das Amt für Bildung und Sport einen ersten Entwurf des Kinder- und Jugendleitbildes erarbeitet. Dieser formuliert Leitsätze in den Bereichen Partizipation, umfassende Bildung, Zusammenleben, Kinder- und Jugendschutz sowie Information und Vernetzung. Pro Handlungsfeld wurden ein bis drei Massnahmen aus den Vorschlägen der Partizipation ausgewählt, mit denen sich die Stadt in den nächsten vier Jahren beschäftigen möchte. Anlässlich des Anlasses hatten Interessierte die Möglichkeit, sich zum Entwurf des Leitbildes zu äussern. Am Anlass konnten alle interessierten jugendlichen und erwachsenen Personen ihre Meinung dazu abgeben und darüber diskutieren. Um das Feedback der Kinder einzuholen, fand zeitgleich im Rathaus der erste Thuner Kindermitwirkungstag statt, der eine lustvolle Begegnung von Kindern und der Thuner Politik ermöglichte.

**e) Öffentliche Konsultation, Verabschiedung durch den Gemeinderat und Lancierung des Leitbildes im Herbst 2022**

Der Entwurf des Leitbildes ging im Anschluss in die öffentliche Konsultation. Im Rahmen einer Online-Befragung konnten politische Parteien, Institutionen und weitere Interessierte aus der Bevölkerung während 20 Tagen im Mai 2022 ihre Meinung zum Entwurf des Leitbildes in den Prozess einfließen lassen. Die eingegangenen Rückmeldungen wurden in den finalen Entwurf des Leitbildes eingearbeitet. Dieser wurde im Anschluss dem Gemeinderat präsentiert und im August genehmigt.

Nach Realisation der grafischen Umsetzung konnte am 28. Oktober 2022 das Kinder -und Jugendleitbild lanciert und die Rezertifizierung mit dem UNICEF Label Kinderfreundliche Gemeinde gefeiert werden.